

Economistas estiman impacto de al menos 0,5 puntos de menor crecimiento en octubre

Domingo, 20 de Octubre de 2019 - Id nota:884019

Medio : El Mercurio
 Sección : Nacional
 Valor publicitario estimado : \$6550375.-
 Página : C20
 Tamaño : 29 x 25

[Ver completa en la web](#)

Como consecuencia de protestas sociales y paralización de servicios en la ciudad de Santiago:

Economistas estiman impacto de al menos 0,5 puntos de menor crecimiento en octubre

Advierten que efecto en actividad podría ser mayor si incidentes se extienden por más días y escala a más comunas del país. A mediano plazo se prevé un daño a la institucionalidad y malas señales para la inversión privada.

EQUIPO ECONOMÍA Y NEGOCIOS

Un impacto entre -0,5 puntos porcentuales (pp) y -1,0 por ciento en el Índice Mensual de Actividad Económica (Imacec) de octubre podrían tener los incidentes que sucedieron el viernes y que se prolongan durante este fin de semana en la capital.

Esa es la estimación preliminar de los economistas respecto del efecto en el crecimiento de los incidentes en diversas comunas de la Región Metropolitana, que obligaron al cierre total de las líneas del Metro de Santiago, la suspensión de los buses de locomoción colectiva y la paralización de servicios como el comercio.

Para el mes el mercado tenía estimaciones preliminares que apuntaban a una expansión del Imacec entre 3% y 3,5%, en línea con los signos de recuperación que estaba empezando a mostrar la actividad a partir del dato de agosto (3,7%). Sin embargo, tras los últimos incidentes los expertos prevén que el crecimiento mensual se vería afectado a la baja, pudiendo ahora llegar la variación hasta una cifra más cercana al 2%. El dato podría tener un sesgo mayor a la baja, si es que las manifestaciones se profundizan en el tiempo.

Sergio Lehmann, economista jefe de BCI estudios, advierte que "en la medida en que no funcione el comercio el domingo y el lunes, eso tiene un impacto relevante sobre la actividad económica. Otras actividades

Desempeño de la economía

Imacec, variación % anual



Fuente: Banco Central

EL MERCURIO

“Esto va a tener implicancias en cómo nos miran las clasificadoras de riesgo. Vamos a perder varios lugares en los rankings”.

PATRICIO ROJAS, ECONOMISTA

“Lo ocurrido es una situación turbulenta. Esto es puro riesgo país. Los inversionistas extranjeros deben estar mirando lo que está pasando en Chile. Esta inestabilidad política produce un efecto inmediato”.

ALEJANDRO ALARCÓN, ECONOMISTA

como servicios de restaurantes y otros rubros más también se verán afectadas”. Precisa que el “impacto puede ser de 0,5 puntos porcentuales, dependiendo de cuánto se prolongue en el mes”.

Tomás Flores, economista senior de Libertad y Desarrollo

(LyD), calcula que por cada día laboral perdido en la ciudad de Santiago se restan 0,24 pp en el Imacec. Si las protestas escalan a nivel nacional, y también significan un día laboral perdido, el impacto diario es de -0,6 pp.

Ya en junio de este año el paro nacional del Colegio de Profesores

El comercio sufre ola de saqueos y gremio admite que daños aún no son posibles de dimensionar

Uno de los sectores económicos más afectados en la capital ha sido el rubro del comercio y el turismo, debido a la ola de saqueos y robos en medio de las protestas.

Ayer, pasadas las 15:00 horas, las cadenas de supermercados de Walmart, Cencosud y SMU, junto a las principales tiendas por departamento, farmacias y centros comerciales, terminaron anticipadamente sus servicios, con el fin de resguardar a los clientes y permitir el traslado de los trabajadores a sus hogares.

Pese al cierre anticipado del comercio, decenas de tiendas y algunos supermercados fueron saqueados, e incluso a algunos se les prendió fuego por turbas de manifestantes durante la noche de ayer. Los desmanes y robos a locales comerciales también se replicaron en otras ciudades, como Valparaíso, Rancagua y Concepción, entre otras.

“Condenamos enérgicamente los hechos de violencia (...), que consideramos vergonzosos y que causaron enormes daños a las personas y al comercio, aún difíciles de dimensionar”, dijo Peter Hill, presidente de la Cámara de Comercio de Santiago (CCS).

res y la huelga de la división Chuquicamata de Codelco restaron 0,7 puntos porcentuales al Imacec de ese mes.

Alejandro Alarcón, economista de la U. de Chile, ve un impacto mayor, de hasta un punto menos de crecimiento en el mes. Explica que antes de las protestas en la capital pronosticaba un Imacec por sobre el 3,5%, impulsado, en parte, por la trayectoria de los meses previos. Sin embargo, con los recientes incidentes, y su efecto especialmente en el sector servicios, el desempeño de la economía en el undécimo mes se ubicaría por debajo de 3%.

Patricio Rojas, de Rojas y Asociados, coincide con una expansión en el mes menor al 3%. “Octubre es un mes donde esperábamos una cifra más cercana al 3%, pero ahora con la situación de desorden el dato va a ser menor porque esto se ha empezado a expandir hacia otras áreas del país”, dijo.

Rojas, asimismo, ve un impacto mayor a mediano plazo. “Ya estamos en un período en que la inversión está relativamente lenta y, por lo tanto, se requería no solo de que mejoraran las expectativas, sino que la inversión se volviera a reactivar para que esta economía pudiese

Puerto de San Antonio cesa parcialmente

Los principales puertos de la zona central funcionaron ayer con relativa normalidad, pese al llamado a paralización de algunos sindicatos. De todos modos, ayer en la tarde, fuentes del rubro comentaron que la concesionaria STI de San Antonio detuvo sus actividades —estaba operando con dos naves— a partir de las 20:00 horas para evaluar hoy en la mañana reanudarlas. En tanto, en Puerto Central de San Antonio se detuvo el despacho de autos desembarcados. En Valparaíso indicaron que hubo normalidad.

crecer un poco más en el año 2020. Lo que sucede tiende a dañar la institucionalidad y afectar el clima de inversión, por lo que el impacto más importante se va a ver a mediano plazo”, dice.

Sergio Urzúa, economista y profesor de la Universidad de Clapes-UC, advierte que en el contexto de mediano plazo la inversión “es muy sensible a la inestabilidad del orden público. De hecho, la literatura que ha analizado el impacto económico de las protestas masivas ha demostrado un impacto negativo sobre el producto que no logra recuperarse antes de cinco años”.